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Ýòî åñòü ëþáîâü ê Áîãó, ÷òîáû ìû ñîáëþäàëè çàïîâåäè Åãî; è çà-
ïîâåäè Åãî íåòÿæêè. Èáî âñÿêèé, ðîæäåííûé îò Áîãà, ïîáåæäàåò
ìèð; è ñèÿ åñòü ïîáåäà, ïîáåäèâøàÿ ìèð, âåðà íàøà (1 Èí. 5, 3-4).

По благословению митрополита Калужского и Боровского Климента

Преподобный АНТОНИЙ ВЕЛИКИЙ

Помни, что согрешения твои достигли полноты своей,
что юность твоя уже прошла. Настало, настало время тво�
его отшествия, время, в которое ты должен дать отчёт в

делах твоих! Знай, что там
не искупит брат брата, не
освободит отец сына.

Не оправдывай себя
пред человеками, но
в душе твоей будь
мудр, кроток, велико�
душен, терпелив,
тщалив (тщателен в
исполнении запове�
дей), исполнен любви
к человекам.

Друзей твоих предва�
рительно подвергай ис�
пытанию, и не своди со
всеми близкого зна�

комства. Если заведёшь обширное знакомство, – не
доверяй всем: потому что мир всквашен на лукав�
стве. В друга себе избери одного брата, боящегося
Господа, и прилепись к Богу, как сын к отцу, потому
что все человеки, за исключением немногих, преда�
лись лукавству; земля преисполнилась суетности,
попечений и скорбей.

Мужество – не что иное, как пребывание в истине,
при твёрдом противоборстве невидимым врагам: если
будешь постоянно противоборствовать им, то они отой�
дут, исчезнут окончательно и никогда не возвратятся.

Рассказывают, что авва Антоний, будучи однажды
приведён в недоумение глубиною домостроительства
Божия (управления миром) и судов Божиих, помолился
и сказал: Господи! отчего некоторые из человеков до�
стигают старости и состояния немощи, другие умира�
ют в детском возрасте и живут мало? Отчего одни бед�
ны, – другие богаты? Отчего тираны и злодеи благо�
денствуют и обилуют всеми земными благами, а пра�
ведные угнетаются напастями и нищетою? – Долго был
он занят этим размышлением, и пришёл к нему глас:
Антоний! внимай себе и не подвергай твоему исследо�
ванию судеб Божиих, потому что это душевредно.

Комментарий Игнатия (Брянчанинова): Необ�
ходимо подвижнику и каждому христианину отличить
то, что предоставлено его пониманию, от того, что
предоставлено лишь его созерцанию. Уму ограничен�
ному не естественно понимать со всею удовлетвори�
тельностью действия ума неограниченного, ума Бо�
жия; тщетное усилие к пониманию и объяснению того,
что превыше понимания, ведёт единственно к заб�
луждениям, к богохульству, к ересям и безбожию.

Настанет некогда время, – и человеки вознедугу�
ют. Увидев неподверженного общей болезни, восста�
нут на него, говоря: «ты по преимуществу находишь�
ся в недуге, потому что, не подобен нам».

Комментарий Игнатия (Брянчанинова): Здесь
весьма не лишним будет заметить, что этому одному
надо очень остеречься помыслов ложного смиренно�
мудрия, которые не преминут быть предъявлены ему
демонами и человеками – орудиями демонов. Обык�
новенно в таких случаях плотское мудрование воз�
ражает: «неужели ты один – прав, а все или большая
часть людей ошибаются!» Возражение, не имеющее
никакого значения! Всегда немногие, весьма немно�
гие шествовали по узкому пути; в последние дни мира
этот путь до крайности опустеет.   Из «Отечника»

                святителя Игнатия (Брянчанинова)

МУЖЕСТВО – ЭТО
СТОЯНИЕ В ИСТИНЕ Теперь во всей Калужской земле

никто не скажет вам,
сколько стоит Крещение

На очередном Пастырском
семинаре были рассмотрены

вопросы, касающиеся практики
совершения Таинства Крещения.

Интервью об этом читайте на стр. 2

Пленарное заседание открыл председатель Законодательного Собрания Калужской области Виктор Ба�
бурин. В своём выступлении он поднял злободневные вопросы, связанные с проблемами современной
молодежи, наметил пути, по которым должно двигаться патриотическое воспитание. Министр образова�
ния и науки Калужской области Александр Аникеев рассказал о том, как должно реализовываться патрио�
тическое воспитание в условиях модернизации системы образования.

Председатель регионального отделения Всероссийской общественно�государственной организации «ДО�
СААФ России» Евгений Кениг предложил объединить усилия различных структур и организаций в этом
важном деле воспитания молодежи. В выступлении ректора Калужского государственного института мо�
дернизации образования Татьяны Артёмовой прозвучали цифры и примеры, были показаны отрывки из филь�
мов, предлагаемых для специальных уроков в школах области.

Также выступили С. Зеленов, директор МОУ «Средняя общеобразовательная школа № 5» г. Калуги, А.
Кудряков, педагог дополнительного образования МОУ «Лицей № 48» г. Калуги, протоиерей Сергий Сосков,
клирик Калужской епархии Русской Православной церкви, Л. Панкова, заместитель директора МОУ «Конд�
ровская средняя общеобразовательная школа №3» г. Кондрово, Г. Керженко, директор МОУ «Грабцевская
средняя общеобразовательная школа», Н. Комбарова, учитель начальных классов, руководитель поискового
отряда «Феникс» МОУ «Муниципальная средняя общеобразовательная школа № 2 п. Белоусово».

В рамках конференции наградили победителей областного конкурса «Растим патриотов России». Им вручили
ценные призы, дипломы и цветы. Подводя итоги конференции, участники приняли резолюцию.

Марина УЛЫБЫШЕВА

Растим патриотов России
6 ìàÿ â äåíü ñâÿòîãî Ïîáåäîíîñöà Ãåîðãèÿ è íàêàíóíå ïðàçäíèêà Ïîáåäû â êîíôåðåíö-

çàëå Äîìà Ïðàâèòåëüñòâà ïðîøëà Îáëàñòíàÿ íàó÷íî-ïðàêòè÷åñêàÿ êîíôåðåíöèÿ «Ïàòðè-
îòè÷åñêîå âîñïèòàíèå – îñíîâà ñòàíîâëåíèÿ íîâîé Ðîññèéñêîé ãîñóäàðñòâåííîñòè».
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– Отец Игнатий, каков
был круг рассмотренных
вопросов на последнем Па�
стырском семинаре?

– Обсуждались актуальные
вопросы церковной жизни и
пастырского служения. Глав�
ным образом, он был посвя�
щен катехизической подго�
товке перед Таинством Кре�
щения.

Для меня особенно важно
то, что касалось деятельно�
сти нашей комиссии по мис�
сионерской деятельности.
Порадовало активное и пло�
дотворное обсуждение пра�
вил по катехизической под�
готовке к Крещению, кото�
рые по благословению мит�
рополита Климента теперь
будут действовать на Ка�
лужской земле.

– Расскажите об этих пра�
вилах.

– Думаю правильно это на�
звать не установлением ка�
ких�то новых правил, а возвра�
щением к настоящим канони�
ческим правилам Церкви, ко�
торые по сути никто не отме�
нял, но которые в силу исто�
рических причин оказались
почти забытыми.

Я имею в виду обязатель�
ное научение человека пе�
ред совершением Таинства
Крещения. Теперь это науче�
ние – катехизация – стала
обязательной для всех при�
ходов Калужской епархии.
Специальное циркулярное
письмо митрополита Кли�
мента оговаривает детали
этой катехизации.

– Что это значит на прак�
тике?

– Это значит, что мы воз�
вращаемся к нормальной
практике Крещения – после
обязательного научения
вере. Людей, желающих при�

ТОЧКИ НАД «i»

Óæå íåñêîëüêî ëåò â Êàëóæñêîé åïàðõèè ïðîõîäÿò Ïàñòûðñêèå ñåìèíàðû äëÿ äóõîâåíñòâà, íà
êîòîðûõ ðàññìàòðèâàþòñÿ àêòóàëüíûå âîïðîñû ñîâðåìåííîé öåðêîâíîé æèçíè. 2 ìàÿ ïðîøåë
î÷åðåäíîé ñåìèíàð Êàëóæñêîãî äóõîâåíñòâà. Ìû ïîïðîñèëè îäíîãî èç ó÷àñòíèêîâ ýòîãî ìåðîï-
ðèÿòèÿ – ðóêîâîäèòåëÿ êîìèññèè ïî ìèññèîíåðñêîé ðàáîòå, èãóìåíà Èãíàòèÿ (ÄÓØÅÈÍÀ) ðàññêà-
çàòü î òîì, êàêèå âîïðîñû îáñóæäàëèñü íà ñåìèíàðå.

Бесценное Крещение

нять Крещение, родителей,
желающих крестить детей, и
крестных будут теперь на�
учать основам веры.

– То есть, если я прихожу
в храм и прошу меня
крестить, мне отка�
жут?

– Вам предложат сна�
чала пройти занятия по
подготовке к Креще�
нию. Денег за это
не берут. Кстати
о деньгах.
Принято ре�
шение отме�
нить во всей
епархии лю�
бые фиксиро�
ванные цены
на Креще�
ние. Теперь
размер по�
жертвова�
ния, кото�
рое че�
л о в е к
д о л �
ж е н
внести
в храм
п р и
Кре�
щ е � нии, не ого�
варива� ется вообще,
оно оставляется на совесть и
произволение жертвующего.
Теперь во всей Калужской
земле никто не скажет вам,
сколько стоит Крещение.

– Не понесут ли наши
храмы убытки при такой
практике?

– Где�то, возможно, поне�
сут, а где�то нет. Но для нас
это не должно быть приори�
тетом. Мы должны жить по
церковным каноническим
правилам и думать в первую
очередь о духовной пользе
для людей. Тогда всё прило�
жится, и финансы, Бог даст,

не оскудеют. По личному
опыту могу сказать, что доб�
ровольно человек жертвует
почти всегда больше, чем
было бы установлено.

– У Вас в храме существо�
вали цены на Крещение?

– Никогда. Как начали
крестить в 1994�м году,

так всегда – за пожертво�
вания. Были, конечно,

курьёзные случаи,
когда какие�ни�
будь москвичи
на дорогих ино�
марках за Кре�
щение опустят в
ящик 10 рублей,
но это исключе�
ния. Я не думаю,
что новое пра�
вило нанесёт

удар по
церковно�
му бюдже�
ту. Зато
выгода ду�

ховная оче�
видна: люди

будут видеть,
что храм – не лав�

ка и не бюро ритуаль�
ных услуг.

– Сколько занятий будет
проводиться?

– Согласно благословению
Митрополита Климента заня�
тий по подготовке к Таинству
Крещения должно быть два,
об этом при каждом храме
должно сообщать специаль�
ное объявление. От крещае�
мых и крестных будет требо�
ваться знание основ веры,
евангельской истории и неко�
торых молитв.

– Неужели за два занятия
всё это можно узнать? Не
выльется ли это в какую�то
формальность?

– Самые основы узнать

можно, если грамотно всё
объяснить. А это уже задача
священства. А чтобы всё это
не превратилось в формаль�
ность – зависит от духовен�
ства. Священники у нас серь�
ёзные взрослые люди и по�
нимают, что именно в Церк�
ви происходит самое важное
из того, что вообще происхо�
дит на земле. Мы должны
относиться к этому крайне
серьезно.

– Многие ли захотят учить�
ся всему этому?

– Мы живем в достаточно
просвещённое время. А уз�
нать основы собственной
веры тому, кто крестится –
просто необходимо. Наши
головы ежедневно засоря�
ются массой лишней инфор�
мации. Думаю то, чему на�
учат на катехизических заня�
тиях в любом случае будет
полезно всем.

– Итак, ныне возвраща�
ется обязательная катехиза�
ция, что не может не радо�
вать, и отменяются фикси�
рованные цены на Креще�
ние. А что ещё ожидает
людей в Калужских хра�
мах?

– Скоро будут приняты по�
добные решения по вопро�
сам подготовки к Таинству
Венчания. Готовятся указа�
ния по некоторым моментам
касающимся «заочных» отпе�
ваний и особенно выдачи ат�
рибутов их совершения –
разрешительных молитв,
венчиков, земли.

Все это относится к процес�
су налаживания достаточно
важных вопросов церковной
жизни. Думаю, это принесет
пользу всем православным и
тем, кто захочет таковыми
стать не деле.
Беседовала Юлия БЕЛКИНА

– Владимир Александро�
вич, когда Вы познакоми�
лись с владыкой Георгием?

– Это случилось где�то в
2001 году. Я тогда искал ра�
боту и устроился в епархию
водителем. В то время я был
отдалён от Церкви, ничего
не знал о церковной жизни.
И когда в первый раз увидел
Владыку, было такое впечат�

ление, что никогда в жизни не встречал такого человека!

– Что Вас так поразило в нём?
– Он был так предан Богу, никогда о Нём не забывал!

Владыку не радовали ни деньги, ни вещи. Хоть самолёт ему
подари на день рождения, он рад бы не был, а вот что�ни�
будь божественное, – он будет рад, он такой человек!

– Значит, Вы вошли в церковную жизнь благодаря
общению с владыкой Георгием?

– Да. Он рассказывал о праздниках, о православной вере.

Âîñïîìèíàíèÿìè î ïî÷èâøåì àðõèåïèñêîïå Ãåîðãèè (Ãðÿçíîâå)ìû ïî-
ïðîñèëè ïîäåëèòüñÿ Âëàäèìèðà Àëåêñàíäðîâè÷à Ñèíüêåâè÷à, êîòîðûé
ðàáîòàë âîäèòåëåì Âëàäûêè.

Жизнь прожил работягой

Всё это я узнал от него. Говорить о Боге он мог сутками, не
уставая. А ему казалось, что прошло пять – десять минут.

– Каким Владыка был в повседневной жизни?
– У него не было ни келейника, ни келейницы, он всё

делал сам: сам стирал, сам себе готовил еду. Для архи�
епископа это необычно. Ложился поздно, вставал рано, чи�
тал много, и дел у него всегда очень много было.

– Как он переносил трудные ситуации? К примеру,
болезни?

– Как обычный человек: лечился, старался слушаться вра�
чей. Но не всегда. Его врачи уговаривали мясо есть, но он
жил как монах, и болел как монах, несмотря даже на то, что
был совсем слаб, ветром шатало, но пост не нарушал.

– А пошутить Владыка мог?
– Да, бывало. К примеру, когда ездили в Рождествено,

Владыка там сено грузил, а семинаристы сидели и смотре�
ли, как будто так и надо. А он так шутя говорит: вот, смотри�
те как архиерей работает. Он был работяга.

Беседовала Юлия БЕЛКИНА

СОБЕСЕДНИК

Ïðåçèäåíò Ðîññèè ïî-
çäðàâèë Ïàòðèàðõà ñ
äí¸ì òåçîèìåíèòñòâà

МОСКВА. Днем 24 мая 2011
года рабочую Патриаршую ре�
зиденцию посетил Президент
РФ Д. А. Медведев. Он поздра�
вил Патриарха с днём тезоиме�
нитства. Приветствуя высокого
гостя, Святейший Патриарх Ки�
рилл поблагодарил его за теп�
лые слова поздравления. «Тру�
дами Церкви, государства и об�
щества в меру сил наших мы бу�
дем делать все для того, чтобы
жизнь народа становилась луч�
ше – как материальная, так и
духовная», – отметил Святей�
ший Владыка.

«Ваше Святейшество, хотел
бы лично засвидетельствовать
свое почтение и поздравить Вас
с днем тезоименитства, кото�
рый совпадает с Днем славянс�
кой письменности и культуры»,
– сказал президент. Глава госу�
дарства с удовлетворением по�
зитивную роль, которую игра�
ет Церковь для утверждения
нравственных принципов и гар�
монизации общественных отно�
шений в России.

Ïàòðèàðõ Êèðèëë ïðèçû-
âàåò íàöèþ äåðæàòüñÿ
ñâîèõ ïðàâîñëàâíûõ êîð-
íåé

МОСКВА. «Если значитель�
ная часть населения России ни�
когда в жизни даже не откроет
Евангелие и не подумает над
тем, что там сказано Самим Бо�
гом, вряд ли мы сумеем сохра�
нить наше могучее древо неру�
шимым, – сказал Патриарх, об�
ращаясь к тысячам собрав�
шихся на Васильевском спуске
в Москве на торжественном
концерте по случаю Дня славян�
ской письменности и культуры,–
не нужно никакого ветра, зем�
летрясений, войн, и великая
страна может рухнуть за не�
сколько дней, и мы являемся
свидетелями того, как это про�
изошло в девяностые годы».

Патриарх напомнил, что свя�
тые Кирилл и Мефодий «созда�
ли корневую систему нашей
нации». В отличие от других
миссионеров, «они поняли, что
нужно слово Божье передавать
людям на их языке», и создали
алфавит и перевели на славянс�
кий язык Евангелие. «Вот там�
то и есть наш корень», – сказал
Предстоятель.

Â Ðîññèè è çà ðóáåæîì
ïðàçäíóþò Äåíü ñëàâÿí-
ñêîé ïèñüìåííîñòè

МОСВКА. Патриаршей ли�
тургией в Успенском соборе
Кремля открось празднование
Дня славянской письменности и
культуры. По окончании служ�
бы прошёл крестный ход к Ва�
сильевскому спуску, где Патри�
арх Кирилл официально открыл
ежегодный фестиваль. Там же
прошёл большой концерт.

В рамках празднования в Тре�
тьяковской галерее открыта
беспрецедентная по масштабам
выставка «Святая Русь». В про�
шлом году эта же экспозиция
была представлена в Париже в
рамках Года российской культу�
ры. В ней собраны лучшие экс�
понаты из 27 музеев России.

В соответствии с указом Пат�
риарха Кирилла с прошлого
года День славянской письмен�
ности празднуют во всех зару�
бежных епархиях Русской Цер�
кви. По его замыслу этот день
следует отмечать так, чтобы он
стал одним из любимых празд�
ников россиян, а также приоб�
рел международное значение.
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Он хотел достучаться до каждого

3
ПОМНИМ, ЛЮБИМ...

 Àëëà Áîðèñîâíà ÀÐÅ-
ÔÜÅÂÀ, áóõãàëòåð Êà-
ëóæñêîé åïàðõèè:

Владыка был смиренным че�
ловеком. Я вспоминаю, как мы
с Еленой Константиновной, пос�
ле прощённого воскресенья,
увидели его в епархии и стали
просить у него прощения. Мы
упали перед ним на колени, а он
таким же образом сотворил пе�
ред нами земной поклон. Было
видно, что это не показное сми�
рение, – он от всей души просил
у нас прощения!

Иногда заходил в кабинет и
вот так здоровался: «Здравия
желаю!». Бывало, сидишь за ра�
ботой, чай пьёшь, а он войдёт,
скажет: ничего, я сам, грешным
делом, люблю чай пить.

Сколько мы ему дарили по�
дарков к дню ангела, к дню

рождения, а он всё ходил в од�
ном и том же, ничего нового
не одевал. Вот зонтик старый
у него был, так с ним и ходил,
новым не пользовался...

Когда моему мужу предсто�
яла серьёзная операция, я про�
сила Владыку помолиться о
нём. Владыка обычно никог�

да не говорил: да, помолюсь,
но недели через две спросил:
как ваш муж? Явно было, что
он молился, помнил о просьбе.

Один семинарист мне рас�
сказывал, что как�то приходи�
ла женщина к Владыке, проси�
ла помолиться о её сыне, назва�
ла его имя, и добавила: вы мо�
лились о моей дочери и она
выздоровела. А Владыка гово�
рит: какие мои молитвы, это
вы, мама, должны молиться. А
потом, когда она ушла, спраши�
вал, как этого мальчика зовут.
Он обязательно молился за
человека, но всегда говорил:
да какие там мои молитвы!

Вообще он был человек на�
столько скромный, неприхотли�
вый, что некоторые его не вос�
принимали серьёзно. Как�то
журналистка На�
талья Пестова
брала у него ин�
тервью. Он много
рассказывал, а
она его внима�
тельно слушала.
И он ей сказал:
вот вы меня так
внимательно слу�
шаете, а надо
мной ведь многие
посмеиваются.

Думаю, отто�
го,  что слиш�
ком добрый
был пастырь.

Åëåíà Êîíñòàíòèíîâíà
ÌÀÐÈ×ÅÂÀ, èíñïåêòîð
ïî êàäðàì:

Конечно, это такая милость
Божия, что у нас на земле Ка�
лужской два таких Владыки.

Милость Божия, что я работала
с Владыкой, была у него, мож�
но так сказать, секретарём.

Владыка Георгий пришёл к
нам зимой 1997 года. Мы, конеч�
но, заранее знали, что к нам на�
правлен викарный епископ, пе�
реживали: что за человек, ка�
кой он будет, даже смотрели в
церковном календаре его фото�
графию. Ну а когда пришёл Вла�
дыка – сразу стали видны его
доброта и смирение, чему все
были очень рады

Человек он был очень скром�
ный, ненавязчивый, и даже ста�
ромодно деликатный в отноше�
ниях с людьми, с сослуживца�
ми. Когда нужно было напеча�
тать какую�либо бумагу, он, как
любой начальник, мог позво�
нить по телефону и вызвать к
себе. Владыка сам заходил, при�
носил, особенно если это надо
было сделать срочно, и текст
там был  наспех набросан. Тог�
да он даже как бы стесняясь за�
ходил, и просил набрать, гово�
ря: простите, что непонятно на�
писано. Хотя почерк его был
вполне разборчив.

К любому делу, к слову, кото�
рое он говорил, писал, он отно�
сился ответственно, скрупулёз�
но. Казалось, простые текущие
бумаги напечатаешь, а Владыка
их ещё раз посмотрит, переде�
лает, что�то уберёт, добавит, –
всё должно было быть отточе�
но! Возникало такое чувство,
что он отвечает перед Богом за
каждое своё дело.

Владыка преподавал в семи�
нарии. Семинаристы приносили

«Âñïîìèíàåòå ëè âû âëàäûêó Ãåîðãèÿ» – ñïðîñèëà ÿ ó îäíîãî ñåìèíàðèñòà
ñòàðøåêóðñíèêà. «Êîíå÷íî» – îòâåòèë îí. Ïîìîë÷àë è äîáàâèë: «Òàêîãî ÷åëîâå-
êà êàê îí ó íàñ óæå íå áóäåò». Ñ ýòèì ìíåíèåì î Âëàäûêå ñîãëàñèòñÿ êàæäûé,
êòî ñ íèì ñîïðèêàñàëñÿ â æèçíè. 2 àïðåëÿ ýòîãî ãîäà îí îòîø¸ë êî Ãîñïîäó...

Ñåãîäíÿ ìû ïðåäëàãàåì âîñïîìèíàíèÿ îá àðõèåïèñêîïå Ãåîðãèè (Ãðÿçíî-
âå) íåêîòîðûõ ñîòðóäíèêîâ åïàðõèè, êîòîðûå èìåëè âîçìîæíîñòü îáùàòü-
ñÿ ñ íåçàáâåííûì Âëàäûêîé ïî ðîäó ñâîåé äåÿòåëüíîñòè.

ему на проверку проповеди. Он
достаточно строго с них спраши�
вал, но для будущего пастыря
действительно необходимо
уметь готовить проповедь. Вла�
дыка с каждым долго беседовал,
и иногда сокрушался, что есть
некоторые нерадивые семина�
ристы, что�то скачали с интер�
нета, а своих мыслей нет. Вла�
дыка хотел чтобы была именно
своя, личная работа над пропо�
ведью. Он вспоминал, как сам
когда�то, будучи студентом се�
минарии, получил тему курсо�
вой работы, и как он загорелся
этой темой, хотел скорее бежать
за книгами в библиотеку, игно�
рируя обед, чтобы успеть взять
книгу пока её кто�то не перехва�
тил. Когда он рассказывал об
этом, у него был такой молодой

задор в глазах.
В последнее

время Владыка
стал много болеть.
Когда он в после�
дний раз вышел из
больницы, было
видно, что он ус�
тавший, что не до�
лечился до конца.
А в эти дни по рас�
писанию у него
стоял экзамен у
заочников. И вот
он пять часов при�
нимал экзамен,
потому что как он
говорил: я не могу

просто выслушать их ответ, я
должен их проконсультировать,
это все�таки другая форма обу�
чения, у них меньше возможно�
стей, чем у очников. То есть,
помимо того, что он спрашивал
с них, сам давал им  дополни�
тельные знания.

В епархии Владыка прини�
мал посетителей по канони�
ческим вопросам отпевания
самоубийц и церковному раз�
воду. Каждому посетителю
Владыка уделял минут сорок,
час, а то и больше. Почему так
много? Потому что он хотел
как�то достучаться, докричать�
ся до сердца каждого челове�
ка, ведь в основном приходи�
ли люди невоцерковленные,
они не понимали: что такое
Церковное венчание? Что та�
кое самоубийство? Почему это
страшный грех? Бывали слу�
чаи, когда в семье совершалось
несколько самоубийств, как
страшная эпидемия. Владыка
иногда даже говорил, что как
в химчистку сдают грязное бе�
лье, так они нам отдают своих
родственников, которые по�
кончили с собой, чтобы мы
молились, но они�то тоже дол�
жны молиться. Мы будем мо�
литься, но вы тоже работайте,
это же не просто так просить
за самоубийцу! Всё это он пы�
тался объяснить людям, чтобы
они осознали, какой это страш�
ный грех, и чтобы сами моли�
лись, чтобы пошли в храм.

Владыка очень любил служить.
Помню, как�то раз он вошёл к нам
после службы двунадесятого

праздника, – у него было такое
светлое лицо, такие голубые дет�
ские глаза и такая радость на лице,
видно было, что он весь ещё в
этой службе пребывал.

Бывало, что�то серьёзное слу�
чалось: операция у кого�то из
родных или ещё что�то, подхо�
дишь к Владыке. Он сразу стано�
вился серьёзным, перекрестит�
ся, скажет: помогай Бог! А как�
то раз у меня был случай: моему
папе поставили диагноз инсульт
и увезли на скорой в больницу.
Когда я подошла к Владыке и по�
просила помолиться, он чуть по�
вернулся боком и посмотрев в
сторону, сказал: бывает так, что
вроде серьёзно, а оказывается не
очень серьёзное. Я: как же так
Владыка, у папы ведь инсульт! –
Даже немного не по себе стало,
говорю: Владыка, пожалуйста,
помолитесь! А он опять: думаем,
что серьёзно, а на самом деле
ничего серьезного нет. Я как�то
подуспокоилась, и действитель�
но, потом оказалось, что у папы
был не инсульт, а просто наруше�
ние кровообращения. Полежал
чуть в больнице и вышел.

Владыка был патриотом. Он
часто с такой скорбью, с такой
тревогой говорил о будущем
России, о том, что идёт её унич�
тожение. Очень переживал за
то, что творится в системе обра�
зования, что творится с семьей,
– они распадаются, дети растут
одинокими, в неполных семьях,

столько разводов. Люди прихо�
дят, просят расторжения Цер�
ковного брака, чтобы снова
вступить в брак, причина разво�
да: «несходство характера». Ну
как это так? – он понять не мог.
Очень переживал за молодежь,
что воспитания в семье практи�
чески нет. Сокрушался, что не�
которые семинаристы во время
поездки на подсобное хозяйство
убегают с удочкой на озеро, что
они, хотя уже далеко не дети, а
даже веника в руках держать не
умеют, видно, не приучили их
дома работать, помогать.

Последний раз я видела Вла�
дыку утром в пятницу 26�го мар�
та. Выглядел он плохо. Накану�
не вечером, в четверг, он про�
сил не принимать посетителей.
Обычно он всегда относился к
этому ответственно, и всегда
принимал их, как бы себя не чув�
ствовал. Но тут попросил на пят�
ницу не назначать приёма, ска�
зал что плохо себя чувствует,
что ещё очень слабый, и впере�
ди была Крестопоклонная неде�
ля. Он говорил, что будет слож�
ная служба и надо подготовить�
ся. Говорил о своих обязаннос�
тях, что надо собрать заседание
епархиального суда, которое
раннее несколько раз отклады�
валось. Видно было, что он бо�
лен, и всё�таки до последнего ис�
полнял свой долг. А уже в суб�
боту произошло несчастье…

И последнее. Можно вспом�
нить, какой чудесный день сто�
ял, когда отпевали Владыку.
Даже и здесь он о нас позабо�
тился, не обременяя нас, чтобы
не было холодно, не было дож�
дя, ветра. И на улице люди сто�
яли. На отпевании было как�то
легко, хотя длинная служба –
три часа, даже больше, но сто�
ялось легко и даже радостно.

Мне до сих пор кажется, что
Владыка сейчас войдёт, улыбнёт�
ся и скажет: «Надо бы нам при�
гласить такого�то батюшку»…

Íàäåæäà Íèêîëàåâíà ßÄÛ-
ÊÈÍÀ, çàâåäóþùàÿ ñâå÷íûì
ñêëàäîì

Владыка запомнился как очень доб�
рый, мудрый и простой человек. Мы
всегда могли подойти к нему и посове�
товаться и в радости и в беде. И всегда
он находил время, чтобы выслушать нас.

Помню, подошла к Владыке, когда в
нашей семье случилось большое горе.
Сын попал в аварию, машина разбита,
ссуда, которую взяли на машину, ещё
не выплачена. Но самое главное – при
аварии пострадали люди, особенно

один студент, который лежал в коме. Сын был в отчаянии, оттого
что пострадали люди. Владыка меня внимательно выслушал и го�
ворит: ничего, всё обойдётся, молитесь. Через некоторое время
подходит Владыка, спрашивает: как там мальчик – лежит, нет? Я
говорю: вышел из комы. Владыка: ну ничего, ничего, всё обой�
дётся, всё будет хорошо, денежки только заплатите. Потом был
суд, с которым было столько трудностей, дела никак не устраива�
лись. И в последний момент поменялся адвокат и всё пошло как�
то легче. И правда, суда, как такового, не было, сразу пошли на
мировую. Только заплатили деньги за лечение и моральный
ущерб. Помогли молитвы дорого Владыки.

Íèíà Ìèõàéëîâíà ÌÀÊÑÈÌÎ-
ÂÀ, ãëàâíûé áóõãàëòåð Êà-
ëóæñêîé åïàðõèè:

Первое, что я вспоминаю о Вла�
дыке, это его доброта и простота. К
нему можно было подойти с любым
вопросом и он всегда всё расскажет,
и всегда с удовольствием.

Он, как настоящий монах, всегда
был нестежателен, а в последнее
время как будто чувствовал свою
кончину. Когда мы его поздравляли
с днём рождения (который оказал�
ся последним в его жизни), и дари�

ли ему подарки, он говорил: мне подарков не надо, мне за
всё это придётся отвечать, мне ничего не надо.

Владыка Георгий на
выставке «Мир и клир»,
2010 г. Как всегда, в
окружении людей
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Помоги мне на всякое время
дня и ночи!

4

– Различают промысл
Божий и попущение. Отец
Дмитрий, разъясните, в
чём состоит это различие?

– Попущение, по сути сво
ей, это частный случай про
мысла. Божий промысл – это
забота о спасении человека.
Господь промышляет о каж
дом человеке и хочет, чтобы
каждый пришёл ко спасению.
Но человек свободен, и своей
свободной волей может либо
принимать действия промысла
Божия, либо противиться.

Каждый человек каждую
минуту находится под про
мыслом Божиим, но далеко не
всё, что происходит с людьми,
происходит непосредственно
по воле Божией.

Иногда Господь попускает
человеку творить его соб
ственную волю, даже совер
шать грехи ради какихто выс
ших целей. Вопервых, Бог даёт
человеку реализовать свою
свободу, а вовторых, иногда
злые поступки одного челове
ка в итоге могут послужить во
благо другому человеку.

Например, когда мы гово
рим о гонениях, о мучениках,
то поступки гонителей, безус
ловно, злые: люди согрешают
и для них это – попущение
Божие. А для мучеников, ко
торые претерпевают эти стра
дания и гонения идут во бла
го, они делают их святым, и
дают возможность прибли
зиться к Богу благодаря тому,
что ради Него они терпят эти
страдания.

– А если злые поступки,
которые Господь попуска%
ет, делают их не мученика%
ми, а просто жертвами?

– Мы не знаем, что происхо
дит с каждым человеком в
момент смерти и как в итоге
то или иное несчастье отразит
ся на человеке. Может быть,
несчастье произойдёт завтра
послезавтра, а благой плод
проявится от этого лет через
десятьдвадцать.

Здесь мы исходим из того,
что если мы верим, что Бог
есть Любовь, что Он действи
тельно любит каждого чело
века и желает каждому из нас
высшего блага – спасения, мы
должны принимать то, что
происходит по Его воле, – то,
что называется промыслом.
Потому что есть вещи, кото
рые находятся в нашей влас
ти, а есть вещи, которые нахо
дятся не в нашей власти.

В том, что зависит от нас, мы
должны поступать по Еван
гельским заповедям, должны
делать то, что от нас требуется.
А то, что происходят помимо
нашей воли и не находятся в
нашей власти, мы должны при
нимать как приходящие из руки
Божией и соответственно как
действие промысла Божия, за
ботящегося о нашем спасении.

– Святой Исаак Сирин
писал: «Ни демоны ни
люди не могут исполнить
волю свою во вред и пагу%
бу, если не попустит этого
изволение Правящего».
Как же Господь, который
есть Любовь, попускает эти
злодеяния?

– Действительно, никакое
злое намерение будь то чело

ГОВОРИМ О БОГОСЛОВИИ

Ìû ïðîäîëæàåì áåñåäû ñ êàíäèäàòîì áîãîñëîâ-
ñêèõ íàóê, ïðîòîèåðååì Äìèòðèåì ÌÎÈÑÅÅÂÛÌ
î òîì, êàêîå çíà÷åíèå èìååò âåðîó÷åíèå â æèçíè
êàæäîãî èç íàñ, ïðàâîñëàâíûõ õðèñòèàí. Â ïîñ-
ëåäíåé áåñåäå ìû ãîâîðèëè î Áîãå êàê Òâîðöå
âñåãî ìèðîçäàíèÿ. Ñåãîäíÿ íàø ðàçãîâîð – î ïðî-
ìûñëå Áîæèåì. Ïî÷åìó íåâèííî ñòðàäàþò ëþäè,
ïî÷åìó îíè ïîãèáàþò â òåðàêòàõ è êàòàñòðîôàõ?
Ìîæåò áûòü, Áîã èõ ìåíüøå ëþáèò? Èëè íà íèõ
íå ðàñïðîñòðàíÿåòñÿ Åãî ïðîìûñë? Âîêðóã ýòèõ
âîïðîñîâ ñòðîèëñÿ íàø ñåãîäíÿøíèé ðàçãîâîð.

века, будь то демона, не мо
жет реализоваться, если Гос
подь это не попустит. Прежде
всего, Господь исходит из
пользы того человека, кото
рый должен всё это претер
петь. Хотя, конечно, Он учи
тывает и состояние того, кто
намеревается совершить
грех. Потому что промысл
Божий велик и недоступен
нашему разуму.

Насколько ум Божий пре
вышает ум человеческий, на
столько и Его промысл превы
шает наши рассуждения, пото
му что Господь учитывает всё,
абсолютно все обстоятель
ства и состояние тех людей,
которых так или иначе затро
нет это действие. А мы этого
учесть не можем.

Поэтому ещё раз скажу, что
не стоит чрезмерно бояться
или опасаться какихлибо тра
гедий, страшных ситуаций,
потому что без воли Божией
с нами ничего не случится. А
если уж Господь и попустит
нам, значит это происходит
для нашей же пользы. Того
искушения, которое превыша
ет наши силы, или пойдёт нам
во зло, Господь просто не до
п у с т и т.

– Ещё слова святого Иса%
ака Сирина: «Предающий
себя воле Божией, всецело
находится под Его промыс%
лом. И познаётся это из
того, что Бог непрестанно
посылает ему печали». Вот
так признак нахождения
под промыслом!

– Но дело в том, что Господь
будет посылать не только пе
чали, но и утешения со Своей
стороны. Здесь Сирин говорит
о том, что человек, который
всецело предаёт себя в про
мысл Божий, познаёт этот про
мысл. И видение того, что эти
печали происходят не сами по
себе, а именно по промыслу
Божию, – уже само это осоз
нание утешает человека, не
даёт ему впасть в отчаяние и
уныние.

– Но ведь можно и нафан%
тазировать или внушить
себе, как в аутотренинге,
что всё –  от Бога…

– Святой не сам себе внуша
ет, не аутотренингом занима
ется, а именно видит, что это
происходит от лица Бога, вне
зависимости от него. Он ви
дит действие Божие. Видит,
что Бог о нём помнит, Бог его
не забывает. В конце концов,
когда мы принимаем лекар
ство от любящих нас людей,
мы же не обижаемся на них,
даже если это лекарство горь
кое, неприятное, а зачастую
хирургическое вмешатель
ство комуто приходится пре
терпевать. Мы же не поносим
хирурга, понимаем, что он
делает эту болезненную не
приятную операцию для наше
го же блага. Мы видим этого
хирурга, понимаем его дей
ствия.

Так же и здесь. Эти печали
даются не для того, чтобы по
грузить человека в уныние, а
чтобы очистить его. По сути,

это лекарство для человечес
кой души. И тот же преподоб
ный Исаак Сирин говорит о
том, что Бог по Своей любви
готов даровать нам всевоз
можные радости и блажен
ства, но поскольку немощная
наша совесть постоянно нуж
дается в биче, потому и уго
тованы нам скорби вместо
радости и печали вместо уте
шения. Причина того, почему
Господь посылает нам печа
ли, заключается в нас самих,
в нашей греховности, кото
рой, к сожалению, не лише
ны, в определённой мере,
даже и святые.

– Много примеров бога%
тых людей, не считающих%
ся ни с кем и ни с чем,
живущих в своё удоволь%
ствие. Они – под особым
помыслом Божиим? Или
наоборот Бог на них «рукой
махнул»?

– Можно говорить о неспра
ведливости только с точки
зрения земной жизни. А с точ
ки зрения вечности оценка
совсем другая. Вспомните
притчу о богаче и Лазаре, ког
да богатый всю жизнь прово
дил в пирах и увеселениях и в
итоге оказался в аду. А Ла
зарь, страдавший у его поро
га, оказался вместе с правед
ником Авраамом. Когда богач
обратился к Аврааму, тот ска
зал: ты там наслаждался, по
этому здесь страдаешь. А Ла
зарь наоборот страдал там, а
здесь наслаждается.

– Значит, в земной жизни
может быть явная неспра%
ведливость?

– Конечно. Потому что зем
ная жизнь – не главное для
человека. Если после смерти
ничего нет, тогда, действи
тельно, можем говорить о ка
който справедливости здесь,
на земле. Но поскольку пос
ле смерти для каждого чело
века начинается вечность, а
смертью заканчивается всего
лишь пятьдесят – семьдесят
лет земной жизни, и это нич
то по сравнению с вечностью,
то соответственно и все забо
ты должны быть направлены
на вечность, а не на то, чтобы
наслаждаться здесь.

– А у богача из притчи
после смерти, мне кажется,
произошло изменение со%
знания (покаяние): он уже
не только о себе думает, но
и просит Авраама за брать%
ев своих. Так что, богач и в
земной жизни жил непло%
хо, и после Страшного Суда,
возможно, не будет в аду.

– Мы не знаем, какова бу
дет его участь после Страш
ного Суда, но вот Исаак Си
рин говорит о том, что если
геена имеет конец, то всё рав
но вкус её страшен. Даже если
человек будет иметь возмож
ность после Страшного Суда
выйти из геены, само времен

ное пребывание в аду не идёт
ни в какое сравнение со все
ми земными наслаждениями.
Все они ничто по сравнению с
мучениями, которые ожидают
человека, даже если они бу
дут иметь конец. А если не
будут иметь конца, тогда уже
и говорить не о чем.

Не зря же такие образы при
водятся в Евангелии: о неусы
пающем черве, неугасающем
огне и так далее. Человек,
даже случайно прикоснув
шийся к горячей кастрюле,
мучается ожогом достаточно
долгое время. А что говорить
о пребывании в таком месте,
о котором Господь говорит,
что там огнь неугасающий.

– Возвращаясь к совре%
менной ситуации: все эти
теракты, когда погибают
люди. Допустим, в 9.00
утра человек выходит из
дома и попадает на ту элек%
тричку метро, в которой
происходит взрыв. А задер%
жи его что%либо, вышел бы
он в 9.05, и поехал бы на
другой электричке. И жизнь
его продолжалась бы, мо%
жет быть, десятки лет! Не%
вольно возникает мысль о
действии слепого случая!

– Нет, здесь не слепой слу
чай, здесь как раз действует
промысл Божий. Потому что,
если бы этому человеку нуж
но было продолжать свою
жизнь, безусловно, он опоз
дал бы на электричку.

Один американский иссле
дователь подводил статисти
ку, что те авиарейсы, кораб
ли и поезда, которые терпе
ли крушение, оказывались
заполненными на значитель
ный процент ниже средне
го: гдето на двадцать про
центов там было меньше лю
дей, чем на аналогичных
рейсах, но прошедших бла
гополучно.

То есть, на такие рейсы на
много больше людей опазды
вает, не попадает, не успевает
купить билет или ещё какие
то случаи происходят. Как го
ворят люди: «счастливая слу
чайность» их задержала. А
задержал их как раз про
мысл Божий, ибо Господь по
считал, что именно этот че
ловек не готов к смерти в
данный момент.

– Но ведь люди, так нео%
жиданно погибающие, не
успевают ничего осознать,
попрощаться с близкими,
хотя бы сказать последнее
«Господи, прости»…

– Мы не знаем, что проис
ходит в момент смерти с че
ловеком, с какими мыслями
он погибает, поэтому здесь
мы ничего говорить не будем.
Ну а что касается «попрощать
ся с близкими родственника
ми», это всётаки земная сен
тиментальность, к вечности
отношения не имеющая.

Беседовала Юлия БЕЛКИНА
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Да, идеалом для русского пра�

вославного человека всегда было
монашество. Монахи – это те хри�
стиане, которые оставляют по
возможности все земные заня�
тия, принимают обет нестяжания,
безбрачия и послушания ради
высшей добродетели христиани�
на – молитвы, чтобы посредством
её соединиться с Богом.

Господь Иисус Христос верую�
щим в Него указал два пути, ве�
дущих к спасению, два образа
жизни. Один из них путь мона�
шеский, дающий совершенство.

Условия, ведущие к совершен�
ству, таковы – «кто хочет идти
за Мною, отвергнись себя, и
возьми крест свой, и следуй за
Мною» (Мф. 16�24). «Если кто
приходит ко Мне и не возненави�
дит отца своего и матери, и
жены и детей, и братьев и сес�
тер, а притом и самой жизни
своей, тот не может быть
Моим учеником; и кто не несет
креста своего и идёт за Мною,
не может быть Моим учеником»
(Лк. 14:26�27). «Так всякий из вас,
кто не отрешится от всего, что
имеет, не может быть Моим
учеником» (Лк. 14:33). Быть со�
вершенным совсем не просто.
Быть может, поэтому этот образ
жизни ещё называют сверхъес�
тественным жительством.

Святые подвижники предуп�
реждают, что для монашества
от человека требуются особое
внутреннее расположение, как
они говорят – дар к монашес�
кой жизни и призвание Божие.
К сожалению, часто бывает, что
по неопытности за Божие при�
звание принимаются случай�
ные стечения обстоятельств
или какие�либо беды и неуда�
чи в мирской жизни.

«От печали не должно идти в
монастырь, в который можно
вступить только по призванию.
Все, сколько их знаю, поступив�
шие в монастырь по каким�либо
обстоятельствам внешним, а не
по призванию, бывают очень не�
прочны и непременно оставляют
монастырь с большими неприят�
ностями для монастыря и для
себя», –предупреждает святи�
тель Игнатий (Брянчанинов).

Второй путь, второй образ
жизни это и есть мирской путь
верующего человека, он назы�
вается путём, ведущим к спасе�
нию. Условия спасения заключа�
ются в вере во Христа, в соблю�
дении заповедей Божиих и во
врачевании покаянием недостат�
ка соблюдения заповедей. «Спа�
сение предоставлено и оно воз�
можно всем, при обязанностях
и  служениях посреди мира, не
противных Закону Божию», – го�
ворит святитель Игнатий.

Конечно, мирская жизнь изоби�
лует заботами о хлебе насущном,
трудностями семейной жизни,
проблемами воспитания детей,
земными попечениями и суетой.
Но эти тяготы и скорби спаситель�
ны для души мирянина, они сми�
ряют его, учат состраданию и ми�
лосердию, наполняют его жизнь
целенаправленной деятельнос�
тью, собирают его волю.

Да, истинный православный

×åëîâåê ïðèõîäèò ê Áîãó â ðàçíîì âîçðàñòå. Äîâîëüíî ÷àñòî ýòî áûâàåò âî âçðîñëîì ñîñòîÿ-
íèè, êîãäà îí óæå îòâåòñòâåíåí çà ñåáÿ è ñâîè ðåøåíèÿ. Íî, êàæäûé, ó êîãî ýòà ãëàâíàÿ âñòðå÷à
óæå ñîñòîÿëàñü, çíàåò, ÷òî â ýòî âðåìÿ íà÷èíàåòñÿ ñåðü¸çíûé ïåðåñìîòð âñåé æèçíè. È òîãäà
ïåðåä ÷åëîâåêîì âñòà¸ò ïðîáëåìà: êàê äàëüøå ñòðîèòü ñâîþ æèçíü, êàêîé ïóòü âûáðàòü? Èíîãäà
ïðèõîäèòñÿ âèäåòü âïîëíå óñïåøíûõ ëþäåé äåëîâîãî ñîñëîâèÿ, êîòîðûå, ïðèäÿ ê Áîãó, óòðà÷èâà-
þò ìîòèâàöèþ çàíèìàòüñÿ ïðåäïðèíèìàòåëüñòâîì è íà÷èíàþò ïîäóìûâàòü îá óõîäå â ìîíàñòûðü.
Ýòî âîïðîñ î÷åíü ñåðü¸çíûé, è â í¸ì íå äîëæíî áûòü ïîñïåøíûõ è íåïðîäóìàííûõ ðåøåíèé.

Мирской образ жизни благословлён Богом

христианин настолько любит
Бога, что готов презреть всё зем�
ное и полностью отказаться от
мира. В этом для человека, не
ставшего всё же монахом, зало�
жено некое противоречие: с од�
ной стороны Господь призывает
человека к Себе, с другой сторо�
ны земная жизнь требует
стольких попечений, что в этой
«суете сует» невольно отвлека�
ешься от Бога. Как тут быть? Это
противоречие разрешается на
пути смирения. Смирение (о ко�
тором более подробно мы будем

говорить в другой главе), есть
главная добродетель христиани�
на. Смирение есть желание ис�
полнять во всём волю Божию, а
исполнять её можно в любом жи�
тельстве и на любом месте. В сво�
ём послании к римлянам апостол
Павел говорит: «Имеешь ли слу�
жение – пребывай в служении; учи�
тель ли – в учении; раздаватель
ли – раздавай в простоте; на�
чальник ли – начальствуй с усер�
дием; благотворитель ли – бла�
готвори с радушием». В этом не
слабость, а сила православия,
сила, дающая человеку возмож�
ность в любом положении соеди�
нить свою жизнь с Богом и наи�
более полно раскрыть весь замы�
сел Бога о своём земном, чело�
веческом предназначении.

При правильном устроении
души Господь спасает и монаха, и
мирянина, при неправильном –
гибнет и мирянин, и монах.

В Православии не может быть
никакого пренебрежения к мир�
скому образу жизни, к миру, ко�
торый нас окружает, в котором
мы живём. Иногда приходится
слышать, как рассуждают ново�
обращённые христиане. Дескать,
здесь на земле, всем заведует
«князь мира сего», а значит, мир –
это сущий ад, грязь и похоть, я

должен замкнуть глаза и уши и
бежать из этого мира, куда по�
дальше. А, если бежать мне неку�
да, то, хотя бы буду ненавидеть
его всеми силами души.

Можно ли при таком мировоз�
зрении хоть как�то нормально
ощущать себя на земле, не гово�
ря уже о том, чтобы почувство�
вать себя счастливым? Можно ли
строить свою жизнь, учиться, ра�
ботать, создавать семью, растить
детей, ненавидя среду, в которой
приходится это делать? Вряд ли.
Но вся проблема в том, что зло

не есть неотъемлемое качество
этого мира, а наша душа, увы, не
чиста, а подвержена страстям. По�
такая страстям и греху, мы сами
творим зло и выплёскиваем его
в мир. Если мы не осознали, где
находится корень зла и не реши�
лись его вырвать, мы можем бе�
гать по всему миру и от мира туда
и сюда, но наше зло всегда нас
настигнет. «И призвав весь народ,
(Господь) говорил им: слушайте
Меня все и разумейте: ничто,
входящее в человека извне, не
может осквернить его; но что
исходит из него, то оскверняет
человека... ничто, извне входящее
в человека, не может осквернить
его, потому что не в сердце его
входит... Исходящее из человека
оскверняет человека. Ибо из�
внутрь, из сердца человеческого,
исходят злые помыслы, прелюбо�
деяния, любодеяния, убийства,
кражи, лихоимство, злоба, ковар�
ство, непотребство, завистли�
вое око, богохульство, гордость,
безумство, – всё это зло из�
внутрь исходит и оскверняет че�
ловека» (Мк. 7:14, 15, 18�23).

Мир, созданный Богом прекра�
сен, и всё в нём прекрасно, кро�
ме нашего греха и нашего зла.
Поэтому христианский путь есть
путь преображения себя и всего

мира, путь приближения Царства
Божия, – «нового неба и новой
земли, в которых правда живет».

О том, что мирской путь отнюдь
не лишён Божьего благослове�
ния нам показывает душеполез�
ный пример из «Отечника». Од�
нажды во время молитвы препо�
добный Макарий Египетский,
долгое время подвизавшийся в
Скитской пустыне, услышал го�
лос: «Макарий, ты не достиг ещё
того совершенства, как две жен�
щины, живущие в городе». Сми�
ренный подвижник пошёл в го�

род и нашёл дом, где жили ука�
занные женщины, которые при�
няли его с радостью. Преподоб�
ный стал расспрашивать их: «Ради
вас я пришёл из дальней пустыни
и хочу знать о ваших добрых де�
лах, расскажите о них, ничего не
скрывая». Женщины с удивлени�
ем ответили: «Мы живём со сво�
ими мужьями, у нас нет никаких
добродетелей». Однако святой
продолжал настаивать, и тогда
женщины рассказали ему, что
вышли замуж за родных братьев.
За всё время совместной жизни
они ни разу не сказали друг дру�
гу ни одного злого или обидного
слова и никогда не ссорились
между собой, так как дали обет
Богу не произносить бранных
слов до самой смерти. Святой под�
вижник восславил Господа и ска�
зал: «Поистине Господь не ищет
девы или замужней, ни инока, ни
мирянина, но ценит свободное
намерение человека и на добро�
вольное его произволение посы�
лает благодать Святого Духа, ко�
торая действует и управляет
жизнью каждого человека, стре�
мящегося спастись».

Вот что можно прочесть у свя�
того Феофана Затворника: «Есть
у нас поверье, и чуть ли не все�
общее, что коль скоро займешь�
ся чем�либо по дому или вне
него, то уже выступаешь из об�
ласти дел Божеских и Богу угод�
ных. Оттого, когда породится же�
лание – жить Богоугодно, то
обыкновенно с этим сопрягают
мысль, что уж коли так, то беги
из общества, беги из дома, – в
пустыню, в лес. Между тем и то
и другое не так. Дела житейские
и общественные, от которых за�
висит стояние домов и обществ,
и исполнение их не есть отбега�
ние в область небогоугодную, а
есть хождение в делах Божес�
ких... Своим поверьем точно де�
лаете их неугодными Богу, по�
тому что исполняете их не с тем
расположением, с каким хочет
Бог, чтобы они были исполняе�
мы. Божьи дела не по Божьему
у вас творятся: Дейте обязаннос�
ти – но без человекоугодия: Вся�
кое дело, сознанное достодолж�
ным, надо делать со всем усер�
дием, это есть долг, огражден�
ный страшным прещением: «про�
клят всяк, творяй дело Божие с
небрежением». Свт. Николай
Сербский говорил, что если
человек поворачивается к
Богу – все пути ведут к спасе�
нию, если отворачивается –
все пути ведут к погибели.

Сергей ШАРАПОВ
Марина УЛЫБЫШЕВА

ЛИТЕРАТУРНЫЙ СОВЕТÂ Ïåòåðãîôå ïîÿâèòñÿ
ìóçåé Öåðêîâíîãî êîð-
ïóñà Áîëüøîãî äâîðöà

САНКТ�ПЕТЕРБУРГ. Два но�
вых музея откроются в Петер�
гофе в июле этого года.

Открытие музея «Император�
ский телеграф» запланировано
на начало июля. Он расположен
на территории дворцового ком�
плекса «Александрия».

Чуть позже, в день святых
первоапостольных Петра и Пав�
ла, откроется Церковный кор�
пус Большого дворца. В экспо�
зиции будут представлены пред�
меты церковной утвари, крес�
тильный набор, облачение свя�
щеннослужителя и иконы XVIII�
XIX веков.

В XVIII веке архитектор Рас�
трелли превращает боковые
флигели Большого дворца в от�
дельные корпуса – Гербовый и
Церковный. На месте деревян�
ной появляется каменная цер�
ковь святых апостолов Петра и
Павла. В ней совершали молеб�
ны, крестили последнего рос�
сийского престолонаследника
Алексея. Во время Великой
Отечественной войны Церков�
ный корпус сильно пострадал:
погибли иконостас и все внут�
реннее убранство. В 1952�1958
году фасады корпуса были вос�
созданы. Пять исторических
главок церкви были восстанов�
лены в 2004 году.

Ðîëëåðû Ïåòåðáóðãà ñî-
âåðøèëè ïðîáåã â ÷åñòü
àëüïèíèñòà, ìàñêèðîâàâ-
øåãî Èñààêèåâñêèé ñî-
áîð â ãîäû âîéíû

САНКТ�ПЕТЕРБУРГ. Тради�
ционный пробег роллеров в
честь почетного гражданина
Петербурга Михаила Боброва
прошел в «северной столице».
Пробег стартовал на Дворцовой
площади.

М. Бобров родился 11 авгус�
та 1923 года в Петрограде. В
1940 году он окончил школу ин�
структоров альпинизма. Эти зна�
ния были востребованы в годы
Великой Отечественной, когда
в 1941�1942 годах он принимал
участие в маскировке высот�
ных доминант Ленинграда. Сре�
ди них – Исаакиевский, Николь�
ский соборы, шпиль Адмирал�
тейства, Инженерный замок.

В преддверии 300�летия Пе�
тербурга М. Бобров возглавил
акцию по водружению флагов
города на Северном, Южном
полюсах и на высочайших вер�
шинах всех континентов.

Â Ñåâåðíîì ìåäóíèâåð-
ñèòåòå áóäóò èçó÷àòü
ïðàâîñëàâíóþ ìåäèöèíó

АРХАНГЕЛЬСК. В архан�
гельском Северном государ�
ственном медицинском уни�
верситете (СГМУ) создан об�
щественный факультет мен�
тального здоровья.

В состав нового факультета
войдут пять отделений: духов�
ного образования, православ�
ной медицины, демографичес�
кой политики, защиты обще�
ственного здоровья и противо�
стояния социальным недугам,
православной психологии и
психотерапии.

Предполагается, что слушате�
лями факультета станут не толь�
ко российские студенты, 75%
которых, по подсчетам админи�
страции вуза, являются право�
славными, но и иностранные
студенты, половина которых яв�
ляются индуистами и последова�
телями других религий Востока,
30% – мусульмане и 20% – хрис�
тиане различных конфессий.
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ПАСХА В ДУГНЕ
Ìèòðîïîëèò Êëèìåíò:
Öåðêîâü îñîáî òðåâîæèò
òî ïîëîæåíèå, â êîòîðîì
ñåãîäíÿ íàõîäèòñÿ îòå÷å-
ñòâåííàÿ ñëîâåñíîñòü

МОСКВА. Председатель Из�
дательского Совета РПЦ митро�
полит Калужский и Боровский
Климент на пресс�конференции,
посвященной Патриаршей лите�
ратурной премии имени святых
равноапостольных Кирилла и
Мефодия, сказал, что Русскую
Православную Церковь особо
тревожит то положение, в кото�
ром сегодня находится отече�
ственная словесность.

«К сожалению, в современной
литературе преобладают худо�
жественные тексты весьма со�
мнительного содержания и цен�
ностной ориентации. А ведь
именно литература является тем
источником, из которого чело�
век питается духовно и интел�
лектуально» – сказал Владыка.

«Важной задачей Патриаршей
литературной премии является
содействие формированию вку�
са читающей публики, прежде
всего, молодежи. Литературные
премии являются центрами при�
тяжения, объединяющими вок�
руг себя писательские сообще�
ства и литературные школы.
Именно премии во многом со�
здают сегодня ту полицентри�
ческую среду, которая пытается
организовать литературу. Мы на�
деемся, что Патриаршая литера�
турная премия станет одним из
авторитетных центров организа�
ции литературного процесса,
чтобы она была маяком и ориен�
тиром для тех писателей, кото�
рые осознают свое преемство по
отношению к традиции великой
русской литературы, стремятся
продолжить эту традицию» – так
митрополит Климент обозначил
те задачи, которые сейчас стоят
перед оргкомитетом Патриар�
шей литературной премии име�
ни святых равноапостольных
Кирилла и Мефодия, первое из�
брание лауреата которой состо�
ится 26 мая этого года.

Ñú¸ìêè îáñóæäåíèÿ òåìû
«Ýâòàíàçèÿ» â ðàìêàõ àíà-
ëèòè÷åñêîé ïðîãðàììû

МОСКВА. В обсуждении зло�
бодневной темы приняли учас�
тие представители Комитета по
здравоохранению Совета Феде�
рации РФ, врачи, юристы, право�
защитные организации. От Мос�
ковской Патриархии в меропри�
ятии принял участие диакон Ро�
ман Богдасаров, сообщается на
сайте Отдела по взаимотноше�
ниям Церкви и общества.

В своем выступлении предста�
витель ОВЦО МП сказал, что
«Эвтаназия базируется на двух
ключевых принципах – преда�
тельстве и обмане. <...> Вместо
того, чтобы вести полемику и
принять решение – как дать воз�
можность смертельно больным
людям лечиться за счет дотаций
из госбюджета и международ�
ных фондов, ответственные гос�
чиновники вводят послабления
в сфере легализации эвтаназии.
Бороться за свою жизнь и здоро�
вье предлагается не максималь�
но и изо всех сил, а только в рам�
ках семейного бюджета, и по�
мнить, что всегда есть замеча�
тельный выход: «Нет человека
– нет проблемы».

Вместо того, чтобы развивать
центры психологической и мате�
риальной поддержки родствен�
ников смертельно или тяжело
больного человека, появляется
«доктор смерть» и лукаво под�
талкивает этих людей к преда�
тельству самого беззащитного в
своей семье».

ЕПАРХИАЛЬНАЯ ЖИЗНЬ

Ïîâîä îòïðàâèòüñÿ
â ïóòü

«В Калужской области
есть места, где не соверша�
ется богослужение, а разру�
шенные храмы нуждаются в
заботе и восстановлении, –
сказано в пресс�релизе на�
шего мероприятия. – В чис�

ле таких – посёлок городс�
кого типа Дугна в Ферзиков�
ском районе. Сейчас в нём
проживают около 800 чело�
век. Есть чугунолитейное
производство, средняя обра�
зовательная школа, отделе�
ние милосердия для преста�
релых и инвалидов Желя�
бужского специнтерната.

Большинство жителей
Дугны православные, кре�
щены во младенчестве, одна�
ко, возможности узнать
больше о православии они не
имеют. Действующего храма
в посёлке нет. Ближайший
находится в Ферзиково. Что�
бы добраться до него, необ�
ходимо перебираться через
Оку на другой берег.

Существовала в Дугне мо�
нашеская обитель во имя
Божией Матери «Отрада и
Утешение». Духовно она
была связана с традициями
Оптиной Пустыни, Сергие�
вым Скитом Свято�Тихоно�
вой пустыни, киевскими мо�
настырями. За помощью и
советом в монастырь приез�
жали из столичных городов
и маленьких деревушек.
Возглавляла обитель схии�
гумения София (Гринёва).
Жизнеописание этой заме�
чательной подвижницы
пока ещё малоизвестно, не�
много знают о ней и жители
посёлка. Монастырь разру�
шен, храмы поруганы». Эти
и другие материалы о право�
славной жизни в посёлке
Дугне отыскала в интерне�
те тележурналист канала

Ïî ðàçáèòûì ïîñëå çèìû äîðîãàì äîáèðàëèñü ìû
â ïîñ¸ëîê Äóãíà Ôåðçèêîâñêîãî ðàéîíà Êàëóæñ-
êîé îáëàñòè. Ìû – ýòî ìàëåíüêèé ìèññèîíåðñêèé
äåñàíò èç Êàëóãè: íåñêîëüêî ÷åëîâåê èç Êàëóæñ-
êîãî ïðàâîñëàâíîãî ìèññèîíåðñêîãî îáùåñòâà, õîð
äåâóøåê Êàëóæñêîãî Äóõîâíîãî ó÷èëèùà, æóðíà-
ëèñòû. Âîçãëàâëÿë íàøó «äåëåãàöèþ» ðóêîâîäèòåëü
Ìèññèîíåðñêîãî îáùåñòâà ñâÿùåííèê Ãåîðãèé Êà-
çàíöåâ. Ïî äîðîãå ê íàì ïðèñîåäèíèëñÿ èåðåé
Èãîðü Êîðåíüêîâ, íàñòîÿòåëü õðàìà Òð¸õ Ñâÿòè-
òåëåé, ðàñïîëîæåííîãî â ïîñ¸ëêå Ôåðçèêîâî.

Êàêîâà áûëà öåëü íàøåé ïîåçäêè â Äóãíó, – â
ïîñ¸ëîê, îäèí èç ìíîãèõ íàøåé îáëàñòè?

НИКА�ТВ Наталья Вепрен�
цева. Она�то и стала заст�
рельщиком нашей поездки.

Для того мы приехали в
Дугну, чтобы отслужить мо�
лебен Пасхальным чином
вместе с людьми, у которых
пока нет своего храма. За�
тем дать праздничный кон�

церт: «Русь называют свя�
той», который приготови�
ли девушки из епархиаль�
ного училища. Посетить
Дом инвалидов и там тоже
устроить маленький праз�
дник. И, конечно, пооб�
щаться с людьми.

Âåðáû â ðó-
êàõ èëè íå-

ìíîãî î ÷åëî-
âå÷åñêîé

äóøå

В красивом гори�
стом месте стоит
посёлок. Домиков
много, в одних –

жизнь, другие – зако�
лочены или разруше�
ны. Как и повсюду те�
перь в России. Но по�
сёлок держится, име�
ется свой Механичес�
кий завод, есть рабо�
чие места.

Добравшись до Дуг�
ны, мы направились на тер�
риторию завода, где с доре�
волюционных времён сохра�
нился храм в честь святых
апостолов Петра и Павла.
Ныне он недействующий.
Пока недействующий! На
территории завода нас
встретили глава городского
поселения посёлка Дугна
Владимир Андреевич Пику�
ля и глава администрации
Людмила Ивановна Бохан.
Тут же, у стен Петропавлов�
ского храма, под солнечным
небом решили провести мо�
лебен и концерт.

Пока мы выгружали из
автобуса аналой, подсвеч�
ник, журналы, книги, газе�
ты для раздачи, аппарату�
ру для концерта, стали
подтягиваться люди: кто
из посёлка, кто прямо с за�
вода. Стояли поодаль, ро�
бея приблизиться к столи�
ку со свечами, с Евангели�
ями. Мы, как парламента�
рии, сами подходили к ним,
предлагая взять свечи, на�
писать поминальные запис�
ки с именами родных.
Один�два человека «риск�
нули», за ними подтяну�
лись и другие…

Перед молебном отец

Георгий сказал несколько
слов собравшимся. «Как
было бы хорошо, если бы
здесь появилась молитвен�
ная комната, чтобы священ�
ник мог приезжать к вам, со�
вершать Таинства, – говорил
батюшка. – И ещё есть у нас
одна задумка: поставить Па�
мятный крест там, где стоял
храм в честь святого Иоан�
на Милостивого (на терри�

тории разрушенного монас�
тыря). Мы собираемся ещё
к вам приезжать, расчистить
это святое место, ныне пре�
бывающее в запустении,
спилить деревья. Конечно,
хотелось, чтобы всё это со�
вершалось с вашей помо�
щью, ведь в первую оче�
редь это нужно вам, мест�
ным жителям. Давайте те�
перь помолимся, потому
что с молитвы начинается
всякое благое дело».

И полился весёлый Пас�

хальный канон. Во время
молебна подтянулись ещё
рабочие с завода. Всех слов
Канона, таких простых, и
вместе с тем исполненных
глубокого смысла, они, на�
верное, не улавливали. Но
«Христос воскресе из мерт�
вых!» было различимо даже
и непривычному уху.

Возможно, некоторые из
них впервые присутствова�

ли на богослуже�
нии.  Стояли в
шапках, кое�кто
покуривал в сто�
ронке.  Зато у
других в руках
были… вербы!
Откуда они взя�
лись? Сами при�
несли, сочли, что
так будет пра�
вильно?. .  Эх,
Русь, мать род�
ная! Очнёшься ли
ты когда от тяж�
кого своего заб�
вения?

Обвинит ли кто
этих мужичков в
том, что им даже
то невдомёк, что
шапки во время

молитвы положено сни�
мать? «Места у нас краси�
вые! – Говорила после мо�
лебна одна женщина. – Вот
сейчас как зацветёт всё, при�
езжайте ещё, сами увиди�
те!». Да, места и впрямь кра�
сивые. А души наши? Они�то
главней.

Но это ничего, что пока в
шапках. Если душа проснёт�
ся, всё образуется. Именно
для этого и приехали наши
священники в Дугну, кото�
рая в начале XX века счита�

Всё готово к празднику

Приготовления

Идём Крестным ходом вокруг
храма Петра и Павла
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лась центром Православия
на излучине Оки, а ныне
здесь не сохранилось ни
единого храма.

Ïîðóãàííîå ìåñòî
îñâÿòèòñÿ

После молебна спонтанно
возникла идея:  обойдём
храм Крестным ходом, окро�
пим его святой водой! И как
только пошли с пением
«Христос воскресе из мерт�
вых, смертию смерть по�
прав», с солнечного неба
тоже закропило. «Хороший
знак» – сказали среди иду�
щих. А дождик и обрадовал�
ся, да как припустит! Благо,
рядом с храмом был боль�
шой навес, куда в срочном
порядке были перенесены
динамики, аппаратура и все
наши вещи. Пока всё пере�
носили, девчонки вымокли.
Но концерт отменять не ста�
ли, решили провести его
под навесом. И пошла песня
за песней:

Ой ты, степь широкая,
Степь раздольная,
Широко ты, матушка,
Протянулася…
Как же девочки старались,

сами все вымокшие, доста�
вить радость пришедшим на
концерт немногим слушате�
лям:

Малиновый звон на заре
Скажи моей милой земле,
Что я в неё с детства влюб�

лён
Как в этот малиновый

звон…
Кто�то слушал, вытирая

слёзы, кто�то – посмеиваясь
над «наивностью» репертуа�
ра. И впрямь, шло от пения
наших девушек ощущение
какой�то искренности, чис�
тоты. Да, и наивности тоже.
А лучше сказать – доверия
к людям и к жизни. Что же в
этом плохого?

Благодарили после кон�
церта. Просили ещё приез�
жать. Глава посёлка Влади�

мир Андреевич Пикуля так�
же поблагодарил за посеще�
ние Дугны, выразил надеж�
ду, что общение будет по�
стоянным, что удастся вос�
становить святыни нашей
земли общими усилиями.

– Но почему же так мало

народа? – спросила я у гла�
вы администрации Людми�
лы Ивановны.

– Сама удивлена! Объяв�
лений много было расклее�
но. Думала, хотя бы бабуш�
ки наши придут, у нас их мно�
го. Видно, огороды переси�
лили.

– А как Вы думаете, сто�
ит восстанавливать храм?

– Конечно!
– Вы со своей стороны

готовы поддержать это
начинание?

– Готова! Это нужное
для нас дело!

Ну что же, пусть на пер�
вую встречу пришло не�
много людей, но это не
повод опускать руки!
Много званных, да мало
избранных. Званными в
тот день в Дугне были
все. А вот пришли, навер�
ное, избранные. Думаю,
если даже пришёл бы
один человек, и тогда
наши священники – отец
Георгий и отец Игорь – не
отменили бы молебен и

концерт.
Затем неутомимая Ната�

лья Вепренцева предложи�
ла заехать на то место, где
стоял когда�то в Дугне мо�
настырь, а в нём – храм
Иоанна Милостивого. Вос�
становить храм ни сил, ни
возможности пока нет, по�
этому для начала здесь бу�
дет водружен Памятный
крест, о котором говорил
отец Георгий перед молеб�
ном. Для того, чтобы его из�
готовить и установить, нуж�
но пятьдесят тысяч рублей.
Эти деньги обязательно бу�
дут собраны. В посёлке
Ферзиково, по инициативе
отца Игоря, их собирают
тоже. А начало в этом бла�
гом деле положили те люди,
которые пришли на Пасхаль�

ный молебен и концерт. Они
пожертвовали в общей сум�
ме около трёх тысяч рублей!
И ещё двадцать тысяч дал
глава поселения Владимир
Пикуля. Крест уже заказан,
– его делают калужские рез�
чики. Так что, Бог даст где�
то в июле�августе он будет
установлен в Дугне.

И вот уже наш летучий де�
сант стремительно обходит
место бывшего монастыря
Крестным ходом к немало�
му изумлению случившихся
там мимоидущих местных
жителей. Священники окро�
пили святой водой землю, на
которой виднелись остатки
кирпичной кладки храма в
честь святого Иоанна Мило�
стивого. Вновь окрестные
красоты огласило громкое и
радостное: Христос воскре�
се из мертвых! Смертию
смерть поправ! И сущим во
гробех живот даровав!

Люди, слышите?

Îò÷åãî áûâàåò ðàäî-
ñòíî

За длинным столом с чаем,
который нам заботливо при�
готовили в местной админи�
страции, не без труда умес�

тились все участники поезд�
ки. Вечерело, комната была
наполнена солнцем. В чаш�
ках дымился чай, на столах –
куличи. Так радостно, так хо�
рошо! «Дугнинская Пасха», –
сказал отец Георгий.

Сразу после чая мы поеха�
ли к тем, кто сам добраться
к нам не мог. Пунктом наше�
го назначения был Дом ин�
валидов и престарелых. В
нескольких палатах этого
Дома проживает чуть более
тридцати человек. Ремонта
здесь не было давно, да и не
предвидится он – на какие
средства? Но всюду чисто,
прибрано.

Девочки пели песни и
танцевали в каждой палате.

На них смотрели пона�
чалу удивленно: это всё
– для нас? Не шутите?
Потом лица светлели,
начинали подпевать. В
каждой палате отец
Игорь неутомимо про�
поведовал о Христе
Воскресшем, о праздни�
ке Пасхи, о том, как нам
жить, чтобы стать ближе
к Господу. «Господь ре�
шил даровать нам воз�
можность воскреснуть,
преобразиться. После
того, как Он сокрушил
дьявола и вывел из ада
всех людей, желавших
быть с Ним, Он пришёл
и к нам, – говорил свя�
щенник. – Господь сделал
нас причастниками вечной
жизни. Эти силы от Воскрес�
шего Христа стали наполнять
жизнью всю вселенную,
всех земнородных, всех тех
людей, которые желают
причаститься этой величай�
шей милости от Бога. Это
возможно через покаяние и
исполнение заповедей. И
чем больше мы вдохнём
этой силы, тем больше мы
сможем послужить Богу и
ближним и стать истинными
причастниками Христа Вос�
кресшего».

Отец Георгий в это время
беседовал с медсёстрами и
другими работниками этого
учреждения. Ребята из Калуж�
ского миссионерского обще�
ства выгружали многочислен�
ные пакеты с одеждой и обу�
вью для жителей Дома инва�
лидов и престарелых. С нами
была икона Божией Матери
«Живоносный Источник».
Пока переносили вещи, попро�
сили одну местную жительни�
цу «поохранять» икону. Виде�
ли бы вы, как преобразилось
её лицо, каким торжествен�
ным оно стало, с каким трепе�
том она взяла икону!

Мы уезжали из Дугны, ког�
да солнышко совсем клони�

лось к закату. Вот и закон�
чилось наше маленькое ме�
роприятие, занявшее всего
полдня. А у кого�то, пусть
даже у одного человека,
оно, может быть, оставит
важный след в душе.

– Насколько действен�
ны такие поездки? – спро�
сила я у отца Георгия уже
по приезде в Калугу.

–  Сейчас сказать, на�
сколько они действенны,
– невозможно. Это у нас
один из первых опытов.
Проблема в том, что сей�
час от христианства ниче�
го не ожидают. Кроме
того, в сознании многих
утвердились стереотипы,
что они якобы всё про
христианство уже знают.

– Так нужно ли продол�
жать такие поездки?

– Да, конечно. Нужно раз�

бивать эти стереотипы, и по�
казывать, и доказывать, что
христианство – действенно
и живо, оно жизнь людей ме�
няет. Этот суррогат, кото�
рый у нас в головах остался
с советского времени, ника�
кого отношения к вере не
имеет. И вообще все мероп�
риятия нашего миссионерс�
кого общества строятся по
принципу: если хотя бы один
человек приходит, подклю�
чается к нашей деятельнос�
ти, мы считаем, что всё это
не зря. Да, эффективность
совсем не такая, как в Дея�
ниях Апостолов описано.
Апостол Пётр три тысячи
сразу обратил, потом Апос�
толы пять тысяч обратили.
Сейчас настаёт время инди�
видуальной работы. Разные
«шоу», когда священники
выходят перед толпами и
вещают, я считаю профана�
цией проповеди. Потому что
на таком уровне никаких
стереотипов не сломаешь. А
на уровне индивидуального
общения можно добиться,
чтобы был реальный резуль�
тат. Потому что тут можно
к душе прикоснуться.

Продолжение положенно�
му началу будет. Вот кое�
что из планируемого: 28 мая
в Дугну выезжает сборная
бригада волонтёров из Калу�
ги. Там к ним присоединят�
ся школьники и педагоги
дугненской средней школы.
Все вместе будут очищать
храм от деревьев.

11 июня запланирована
краеведческая экскурсия
для учащихся и учителей
Дугненской школы в Калу�
гу. В программе посещение
Краеведческого музея и мо�
лебен в Троицком соборе.

Ведутся переговоры о за�
пуске цикла бесед «Часа о
православии в Дугне».

Так всё и начинается – с
неравнодушных людей, ко�
торые всё бросают и отправ�
ляются в путь. И люди начи�
нают откликаться.

Юлия БЕЛКИНА

Крестный ход на месте разрушенного монастыря.
Всё в деревьях

...к немалому изумлению
мимоидущих местных жителей

Раздача
 книг

Давайте сделаем
общий снимок!

Мы все вместе

Идём в Дом инвалидов
и престарелых
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ЕПАРХИАЛЬНАЯ ЖИЗНЬ

Это самая первая история, которую я
записала в доме+интернате под Калугой.

Автор: П. Мария Ефимовна,
25.06.1931.

Родилась я, выросла, в ФЗО [школа
фабрично+заводского обучения] ушла,
ткачихой работала, а потом 26 лет на
почте отработала – вот мой стаж. Эва+
куировались в войну на немецкое По+
волжье – пешком добирались. Шёл не+
мец на Сталинград, и нам сказали, чтоб
с Поволжья уходили. Нас восемь у мам+
ки было.

Сестричка моя, двухлетняя Верочка,
померла дорогой, в снегу закопали. В
Орловской области нас в милицию заб+
рали: мы шли, откуда и немцы шли, а
паспортов у нас не было. Потом нам дали
домик без крыши, отопления – на пруд
ходили, ивняк ломали, им и топили. Ник+
то нам не платил ничего. Ждали мы, чтоб
потеплело – пешком пойти. Побирались
ходили, просили хлеба. Мамка сумку
мне дала. Мне уже 14 лет было, я в го+
род пошла, тётеньку попросила, она
меня застыдила: «Большая, а побираешь+
ся». Пришла домой без всего, мамка
меня отругала, побила. А брат нас кор+
мил: шестилетний, ему давали. Бывало,
придёт – собаки закусали, распухший, а
горбушку принесёт. А мы уже тогда от
голоду опухли, умирали. Потеплело и
домой пошли. На второй день Пасхи на
родину пришли, нас там уже родствен+
ники накормили.

Когда шли, немцам всё мыться надо
было, воды брали. Несла я на коромыс+
ле два ведра, а мне ещё и 12 лет не было.
А немцам мыться надо. Там один за мной
шёл, мне автоматом в спину упирал, то+
ропил. А раз я на печи лежала, книжку
про Сталина читала, громко читала, а
немец влез на приступку и меня по печи
гонял. Ну ничего, жива осталась.

В 18 лет родила девочку, она умерла
в три месяца: лекарство не то дали. Вто+
рая девочка в 44 года умерла, оставила
двух внуков, они в армии служат.

Мы с мужем местные, муж на Севе+
ре служил. Всю жизнь прожили, а те+
перь помирать собираемся. Внучка у
меня теперь – Катя, Катенька. Как+то по
интернету меня узнала. Какой+то что за
интернет – не знаю. Девочки приехали,
дают пакет, а там ночная рубашка бай+
ковая от Кати, я её на ноги натяну и про
Катю думаю. У неё сестрёнка Галя есть,
я их обеих внучками зову – внучки мои.
Хоть бы забыла когда в праздник – нет,
всё письма идут. Такая девочка. Как её
родители+то воспитали, а по телевизо+
ру молодёжь другая. Я и не знала, что
молодёжь такая, там всё голых показы+
вают, а вот стали девочки приезжать –
вижу, что хорошие.

Äîðîãèå äðóçüÿ! Ðàíåå ìû ñ ðàäîñòüþ ïóáëèêîâàëè âûäåðæêè èç Æèâîãî Æóðíàëà ìîñêîâ-
ñêîãî âðà÷à, êîòîðóþ ìíîãèå çíàþò êàê «Äîêòîð Ëèçà». ×åëîâåê îíà íå ðàâíîäóøíûé è î÷åíü
äåÿòåëüíûé. Ïîìîãàåò áåçäîìíûì, íåèìóùèì, ïðåñòàðåëûì, – ñàìûì óãíåò¸ííûì ñëîÿì íà-
øåãî îáùåñòâà. Çàáîòà å¸ ðàñïðîñòðàíÿåòñÿ íå òîëüêî íà Ìîñêâó. Îíà, ñî ñâîèìè äîáðî-
âîëüíûìè ïîìîùíèêàìè, îêîðìëÿåò îäèí èç Äîìîâ-èíòåðíàòîâ äëÿ ïðåñòàðåëûõ ïîä Êàëó-
ãîé. Êðîìå ïîìîùè áîëüíûì îíà îçàáî÷åíà åù¸ îäíèì âèäîì äåÿòåëüíîñòè. Â ñâî¸ì èíòåð-
íåò-äíåâíèêå Äîêòîð Ëèçà ïèøåò: «Íàñ äàâíî  ìó÷èëî òî, ÷òî íàøè áàáóøêè-äåäóøêè óõîäÿò,
à ìû íå óñïåâàåì ñîõðàíèòü î íèõ êàêóþ-òî ïàìÿòü, çàïîìíèòü èõ æèçíü è ðàññêàçàòü å¸
äðóãèì, ÷òîáû îíè íå óõîäèëè áåññëåäíî. Ìû ðåøèëè çàïèñûâàòü èõ ðàññêàçû».

Ñåãîäíÿ ìû ïðåäëàãàåì âàì îäèí èç ðàññêàçîâ. Ñòèëü èçëîæåíèÿ ìû, êàê è äîêòîð Ëèçà,
ðåøèëè îñòàâèòü áåç âñÿêîãî èçìåíåíèÿ.

Я как детей похоронила, всё плачу, все
нервы потрепала. Дедушку [то есть
мужа] седьмой год как парализовало,
мы сюды [в дом+интернат] и переехали.
Остался он в деревне один, я в город
поехала, к нам в дом и залезли. Обокра+
ли, деда ночью верёвками перевязали,
деньги взяли. Там дом остался, и баня, и
двор. Десять жуликов там поселилось.

Скажу Кате: если отвечать не буду –
всё, погибла. Дедушка+то не отпишет.
Такую жисть прожили.

Когда невестами стали, по пятнадца+
тому году, уже женихи стали бегать за
нами, а обуть+одеть+то нечего. Солдаты
подарили гимнастерку, мамка юбочку
такую сшила, так и ходила на гулянье. А
у нас и с парашютов шили: в лесу нахо+
дили, распарывали, кофточки, рубахи
шили. В болотах находили. И снаряды
были, взрывались. И для детей война
была.

Что ели – на липах листвы уже не
было: мамка её сушила, толкла и лепеш+
ки пекла. Лебеду ели, крапивы и то не
было, щи из крапивы варили. А как я на
ветеринара училась, бывало, пойдем с
сестрой под мост, нарвём щавелю, а по+
том щи заварим – всё ели, всё. А теперь
ничего и не хочется. А картошку сажа+
ли – выкапывали весной, в червях, в
мошке – всё ели.

Я лягу, не сплю ночью, про Катю ду+
маю. Написала ей письмо. Смертники+
то что в Москве наделали! Пишу ей: ты
не ходи, где много людей, видишь, над
Москвой черная полоса.

А нам ничего не нравится, а хлеба+то
вволю дают. А тогда, в ФЗО, горбушку
дадут – рад до смерти этой горбушке.

Овец 29 было, 30 коз, а как дедушку
парализовало, всё я и уничтожила. Ин+
доуток 45 было, курей 20, собаки. Я всё
управлялась, сама пасла. Такого счастья
в жизни больше не было. Ягняточки на
меня прыгнут, ножки положат, облизы+
вают. Лягу в траве. В облака смотрю: там
всё святые и звери, растянутся – и но+
вые сразу. А как иволга в болоте пела!
Как будто похороны. Наплачуся с ней и
иду домой. Вот это жизнь+то была.

Ночью козлёнок в ящике какой не
спит, возьмёшь его под одеялку, и он зас+
нёт. Никто меня так не жалел, как коз+
лятки, никого я так не любила. С дедуш+
кой, бывает, поругаемся, а вот шум, гром+
ко – бегу к нему, сама себя не помню.
«Боря, Борюшка!» – бегу к нему, как бы
его кто не обидел. Не знаю, любовь ли
это.

Девочки мои, внучки – вот она, вся
моя жизнь. Русланчик, внучок, приедет,
полчаса посидит, уйдёт. А Катя+то, девоч+
ка. Вот над холодильником хомячок,
смотрю – Катю вспоминаю. Ей хомячка
подарили, я ей написала: «Что такое этот
хомячок? В жизни его не видала». Она
мне картинку и прислала. Хомячок ви+
сит, глазами чёрными смотрит, и я раду+
юсь. Думала, это мышь белый – нет, хо+
мячок. Никогда его не видела. Катя при+
езжает ко мне. Первый раз её увидела
– заплакала. Катя моя. Переживаю за
неё, чтоб на самолётах не летала. Сразу
отвечаю, а гляну – уже опять от неё пись+
мо. Она печатывает их. Я руками пишу,
а она печатывает.

И вот и сама бабушка Мария Ефимов+
на со своим «дедушком» и внучкой –
Катей...

ПЕРЕЛИСТЫВАЯ ЖИВЫЕ ЖУРНАЛЫ
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 За богослужением владыке сослу+
жили священник Евгений Сягайло, на+
стоятель храма и священник Алексей
Чернышов. После окончания Литур+
гии вокруг храма был совершен Пас+
хальный крестный ход и славление
святителю Николаю.

Затем митрополит произнес пропо+
ведь. Владыка поздравил богомольцев
с праздником Святой Пасхи и напом+
нил, «как мы готовились к Пасхе, жда+
ли, когда мы услышим в храме «Хрис+
тос воскресе!». Праздник Пасхи про+
должается почти сорок дней, и каждый
из них христиане должны проводить с
великой радостью, потому что наш
Спаситель – Христос воскрес. «Каж+
дый человек – и стар и млад, должен
задуматься об этом. Ведь Господь дает
нам этот благодатный период, чтобы
мы почувствовали, как хорошо, как ра+
достно нам быть с Богом», сказал ар+
хиерей.

Владыка остановил свое внимание
на празднование церковью памяти пе+
ренесения мощей святителя Николая
из Мир Ликийский в Бар град. «Святи+
тель Николай примером своей жизни
показал нам, как надо верить, как надо
любить Бога. Он с кротостью помогал
несчастным и с ревностью защищал чи+
стоту Православия. Он настаивал на ис+
тине и не мог стерпеть неправды. Вся
его жизнь показывает, что он жил не
для себя, он жил для Бога и для ближ+
них. Мы должны подражать этому при+
меру. Да, поменялись условия жизни,
поменялось время – святитель Нико+
лай жил 1700 лет назад, но зло, оно
также действует. И как во времена
святителя не хватало в мире любви,
так и у нас сейчас в жизни не хватает
любви», – сказал он.

Особое внимание в своем слове мит+
рополит уделил значению посещения
богослужений в храме и молитвы в
жини христианина.

«Каждую минуту, когда мы находим+
ся в храме, мы должны помнить, что
стоим перед Богом и мы пришли сюда
по доброй воле, чтобы прославить
Бога, побеседовать с Ним, услышать
слово наставления. К этому надо гото+
виться.

Я вспоминаю, когда был в школьном
возрасте и приехал в Троице+Сергие+
ву лавру. Один духовник меня спро+
сил: «Ты откуда приехал, почему не
причащался?», а я ответил: «Не гото+
вился, как+то не успел». О мне отве+
тил «Приезжай в следующее воскре+
сенье, но готовиться начни уже сегод+
ня, езжай домой и думай, что ты по+
едешь в Лавру и будешь причащать+
ся». Я действительно поступил так, и
мне так легко было подготовиться. Не+
заметно прошла неделя, положенное
время я постился и вычитал все прави+
ла и в следующее воскресение при+
ехал и с радостью причастился».

Трудно придти в храм и только здесь
научится молиться, надо и дома мо+
литься, надо и в дороге молиться. Сей+
час никто не осудит, если в школе пе+
ред занятиями перекрестишься, на ра+
боте пред выполнением какого+то
дела прочитаешь про себя хотя бы ко+
роткую молитву Иисусову, а мы стес+
няемся. Мы порой уходим из храма и
забываем, где только что были, идем
по магазинам, в гости. Мы должны ту
благодать, которую получили в храме
принести домой, а не на рынок.

Лягу в траве. В облака смотрю:
там всё святые и звери
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